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火的时候，他们家也雇了几个工人，夫妻俩一年能收入

十四五万元。如今，杨晓娟家复制的兵马俑已在40多个

国家和地区安家落户。

杨晓娟告诉记者，兵马俑复制这块儿的业务，她很

早就通过网络打开销路。目前国内部分她在负责，国际

运营由英语更好的弟媳妇在管着。从2022年开始，她家

的兵马俑复制业务暂停，现在主要是销售库存。“目前

国内市场的业务基本没有空间，只能是销往外国。等库

存清得差不多了，再开工。”

从2017年开始，杨晓娟又敏锐地觉察到，文旅服务

市场开始细分，游客更注重个性化体验。背靠兵马俑这

个历史文化大IP，她决定开办民宿，特色就是窑洞。

2019年5月，窑洞民宿正式营业，杨晓娟为游客提供

全方位服务，除了提供餐饮，帮助订门票，还可以联系

讲解，车接车送。起初民宿生意非常好，很快就成为携

程网推荐的头牌民宿。但突如其来的疫情，让生意一落

千丈。杨晓娟咬牙撑了三年，到2023年，疫情过去，生

意又开始好转了。

杨晓娟告诉记者，她家的窑洞民宿已接待了四五位

娶媳妇嫁女的。现代人更喜欢民俗的东西，在窑洞办喜

事形式别致，很受欢迎。她说，今年的生意不如去年，

能下降20%至30%，但整体还是令人满意的。接下来，

她准备再扩大窑洞面积，接待外国研学团队。“外国人

对制作兵马俑工艺品、吃陕西面还是情有独钟的，这样

调整一下客源的市场定位，也算是对民宿水平的一次提

升。”

记者发现，不光杨晓娟的小院越来越火，村中的阿攀

客栈、沐光小院、兵马俑主题民宿等也成了网红打卡点。

如今在秦俑村，获得市级以上美丽庭院的民宿有96户。

有特色的西杨老村

记 者 走 进 西 杨 老 村 ， 一 条 窄 窄 的 向 南 延 伸 的 水 泥

路，路两边的房屋还是关中传统的“半边盖”，好多人

家也都挂着经营民宿餐饮的牌子，但游客并不多，感觉

很多房子是空置的。

在 一 户 民 宿 前 ， 记 者 碰 到 来 自 四 川 泸 州 的 一 家 四

口，刚从兵马俑游玩出来。他们说，在这里订了一间民

宿，110元一晚，环境好，离兵马俑近，累了可以在这里

休息，比住在西安市里方便。兵马俑太大了，直接回西

安太匆忙了，玩不尽兴。“网上攻略都建议在临潼本地

住一晚，这里离得近，价格合适，是最佳选择了。”游

客说。

记 者 取 车 时 ， 民 宿 老 板 庞 大 姐 出 来 收 了 2 0 元 停 车

费，顺便收取晾晒的白色床单被罩。她告诉记者，自己

是从庞沟村嫁到西杨村的，没有搬到新村去也没什么，

老宅基地面积更大，有院子，人少清静。家里的民宿做

的时间不长，她因为不会使用网络平台推广，生意不像

别人家那么好。不过，她爱人在秦俑馆上班，里外就她一

人忙活，这个季节也是满房，所以她都没办法提供餐食。

另 一 边 ， 从 上 午 8 点 4 0 分 接 到 游 客 ， 直 到 下 午 1 点

多，秦俑村导游李晓绒才送走当天的第一拨儿游客。下

午3点，她还要再为新一波客人导游。李晓绒告诉记者，

如果游客历史知识丰富，需求的导游服务也会更加个性

化，往往一场讲解下来三五个小时都是常有的事儿。

十八年前，李晓绒嫁到秦俑村，就考取了导游证。

这么多年，她不断丰富自己的知识，努力学习英语，是

一名受欢迎的导游。村支书杨临潼告诉记者，从2000年

起，为解决村民就业问题，村里就和文旅局、西安导游

培训学校联合培养导游人才。李晓蓉业务能力强，一直

是学习上进的代表。

李晓绒说，如今游客对导游的要求越来越高，不仅

仅态度上要有亲和力，还要求导游有充足的知识储备。作

为秦俑村人，她不但能按照导游业务要求本身来做，还能

把村子里的历史和人物加进来，让游客体验感更强。

“如果没有兵马俑，我会和关中农村妇女一样，不

是进地干活，就是外出务工。而依靠兵马俑，每天都接

触不一样的人，从每个人身上学到的和听到的，都会成

为自己的储备。导游和游客也是一种双向奔赴，每天都

很充实。”在李晓绒看来，兵马俑其实已经没有淡旺季之

分，尤其是近两年兵马俑旅游四季火爆，天天都是旺季。

采访中，记者也了解到，秦俑村曾经一度脏乱差，

村 道 改 造 拓 宽 后 ， 户 户 门 前 有 花 圃 ， 家 家 都 是 美 丽 庭

院。村上制定了村民生活垃圾长效管理办法和村保洁员

工作制度，村容村貌有了巨大变化。此外，定期开展美

丽家庭、好媳妇好婆婆、十星级文明户、善行义举榜等

评选活动，村风民风更加积极向善。2020年11月，秦俑

村被授予“第六届全国文明村镇”称号。

依托“千万工程”经验，秦俑村在创建市级宜居宜

业和美乡村示范村工作中，不断加大旅游民宿示范区周

边环境提升，拆除临建、违建，安装竹围栏。同时新建公

厕，改造标准化村卫生室、幸福院，村民综合性文化服务

中心、数字化乡村平台、电子阅览室等设施不断完善。

采访中，村支书杨临潼还告诉记者一个好消息，村

上正在和一家影视公司合作，依托基础建设土地入股，

建设影视网红打卡基地，壮大村集体经济。目前双方已

签订合作框架协议，争取明年建成开放。


